


Поздравление ректора

 Лично для меня, Вы, Василий Григорьевич, хороший друг и товарищ, человек 

с большой буквы. В день Юбилея я от души желаю Вам сохранить как можно 

дольше такой же активный, энергичный образ жизни, желаю оптимизма, 

процветания и дальнейшей работы на благо нашего университета.

Ректор НГТУ им.Р.Е. Алексеева -  Сергей Михайлович Дмитриев .

Несмотря на возраст, Василий 

Григорьевич, Вы и сейчас дадите 

фору многим молодым, Вашей 

энергии можно только 

позавидовать! Вы правильно 

понимает стратегию развития 

образования и науки. На 

протяжении нескольких лет перед 

Вами стояла важная задача:  

создание на базе факультета 

учебно-научного Института 

информационных систем и 

технологий, и Вы её успешно решили. Вы высоко проявили себя как ученый, как 

организатор науки. Под Вашим руководством в ИРИТ работают 40 докторов и 130 

кандидатов наук, продвигая новые научные идеи в жизнь и осуществляя подготовку 

молодых  талантливых ученых и специалистов. Вы являетесь автором 150 научных 

трудов, в том числе 16 авторских свидетельств на изобретение и сертификатов на 

программный продукт, что являет собой пример истинного служения науке. Вы 

заслуженно награждены орденами: “Знак Почета”,  “Почета”, “Заслуженный 

работник высшей школы РФ”,  нагрудными знаками “За отличные успехи в работе 

в области высшего образования СССР”, “Почетный работник высшего 

профессионального образования РФ”, “Почетный радист РФ”, Почетной медалью 

А.С. Попова “За заслуги в деле изобретательства”, знаком отличия “За вклад в 

развитие атомной отрасли”, лауреат премии г. Нижнего Новгорода.

 Василий Григорьевич, Вы  - 

очень уважаемый для всех человек. 

Человек, который большую часть 

своей жизни провел в стенах 

института, университета. Ваш 

жизненный путь наполнен яркими 

событиями. Энергия и рвение, с 

какими Вы беретесь за любое дело,  

пример для всех.  Вы - человек с 

активной жизненной позицией, 

причем, всегда с пользой для дела.
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С Юбилеем!

Результаты, достигнутые Вами в организации 
учебного процесса и научных исследований, в 
педагогической, научной и общественной деятельности, 
трудно переоценить. С началом Вашей деятельности на 
посту декана факультета он вёл подготовку инженеров 
всего лишь по четырём специальностям. Сейчас их 14. 
Без подвижничества, творческой инициативы и 
созидания с Вашей стороны всего этого просто не 

могло бы быть. Именно благодаря Вашим титаническим 
усилиям в институте царит здоровый микроклимат и 
созданы благоприятные условия для плодотворного 
развития научных школ и направлений, для обучения 
студентов, магистрантов и аспирантов самым передовым 
информационным системам и технологиям.

Предметом восхищения является широта Ваших 
интересов, увлечений, многогранность дарований, 
которыми наградила Вас природа и которые Вы 
постоянно оттачиваете и филигранно шлифуете. Они 
простираются от отечественной и мировой истории, 
культуры и живописи до самых последних достижений 
в области инженерии и компьютеризации инженерной 
деятельности.

Все мы ценим Ваше тепло, заботу, личный 
вклад в развитие кафедр ИРИТа. Ваши усилия, 
гибкая политика, понимание ценностей 
человеческих отношений создали крепкий в 
научном, педагогическом и творческом плане 
коллектив заведующих кафедрами - соратников, 
коллег и друзей.

Значителен Ваш вклад в подготовку десятков 
тысяч инженерных, научных и педагогических кадров 
для науки, образования и промышленности г.Нижнего 
Новгорода и Нижегородской области. Вы многое сделали 
и для становления профессорско-преподавательского 
состава кафедр института. Ваши блестящие и весьма 
поучительные публичные выступления на 
многочисленных встречах, заседаниях, совещаниях и 
научных форумах ярко запечатлелись в памяти 
участников. Центр притяжения и душа этих встреч по 
праву принадлежит Вам. 

Глубокоуважаемый Василий Григорьевич!
От имени профессорско-преподавательского 

состава, сотрудников, аспирантов, магистрантов, студентов 
Института радиоэлектроники и информационных 
технологий тепло и сердечно поздравляем Вас со 
знаменательной датой в Вашей жизни  
семидесятипятилетием.

Мы рады видеть Вас полным творческих планов, 
целеустремлённости, энергии и кипучей деятельности. 

Примите наши искренние 
пожелания сибирского 
здоровья, кавказского 
долголетия, молодости, 
силы, красоты и дальнейших 
успехов в работе. Будьте 
счастливы!

Заведующие кафедрами 
ИРИТ 
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Уважаемый 
Василий Григорьевич!

От коллектива Федерального научно-производственного центра «НИИ измерительных 
систем им. Ю.Е. Седакова» сердечно поздравляем Вас с Юбилеем!

В любом призвании есть что-то от судьбы… Ваша трудовая биография  это биография 
талантливого ученого, выдающегося педагога и опытного руководителя научного коллектива, 
посвятившего свою жизнь ответственной и почетной работе  развитию и укреплению потенциала 
страны в области радиоэлектроники и информационных технологий. Как человеку 
неординарному, обладающему колоссальной энергией, глубокими и разносторонними знаниями, 
умеющему находить эффективные пути решения Вам удается все или почти все.

Нас связывает многолетнее тесное сотрудничество как в решении научно-технических 
задач, так и в подготовке специалистов высшей квалификации для НИИИС. Уверены, что 
дальнейшее взаимодействие наших коллективов будет таким же плодотворным и откроет новые 
возможности в соответствии с современными тенденциями.

От всей души желаем Вам крепкого здоровья, счастья, благополучия, творческого 
долголетия, удачи и оптимизма!

Директор института  - 
А.Ю. Седаков

Заместитель директора - 

по научной работе  - С.В. Катин

Главный конструктор 

по оборонной тематике  Г.Г. Бахирев4



В ИРИТ директор - 

Совершенство!

Дорогой Василий Григорьевич, 

от лица студенчества мы спешим 

поздравить Вас с Днем Рождения! 

Прежде всего, хотелось бы сказать 

спасибо за Ваш многолетний труд над 

развитием института, за лояльность и 

желание идти навстречу студентам, 

стремление к достижению институтом 

новых вершин! Пожелать славных лет, 

крепкого здоровья и новых свершений, 

пусть настроение будет праздничным, 

круг друзей душевным, счастье 

широким! О директоре лучше нельзя и 

мечтать.

Вас созерцать одно блаженство:

Вы настоящий Командор!

Для института Вы  Бетон,

Милашевская Юлия, член 
Совета ИРИТ,

И Ваш приказ для всех закон!

Элегантен, импозантен,

От нас  почет и уважение,

Борзая Екатерина, Председатель 
Студсовета ИРИТ 

В обращении галантен.

И всех желаний исполнение!!!

С уважением,

Лукашин Роман, председатель 
Профбюро ИРИТ,

Эти энергия, задор!

Доверие и преклонение

Расположенье, восхищение,

С Юбилеем!

Поздравляют студенты
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Поздравляют коллеги

Дорогой Василий Григорьевич!
Примите самые искренние, теплые 

поздравления с Вашим славным 
юбилеем!

Ведь в жизни главное всегда

Не двадцать,  это знают все, 

Сердечно поздравляю Вас.

ИРИТ пусть крепнет, процветает,

Зато сноровка есть в труде.

Переживем все юбилеи.

Годам ушедшим не вернуться,

А возраст - это не беда,

И неспроста о них грустят.
Вот не успели оглянуться,
А за плечами семьдесят пять.

Для Вас - это зрелость, а не старость.
Пусть нервы чуть уже шалят
И вечерами гнет усталость.

Чтобы душою не старели.

Ваш опыт жизненный богатый
Не ослабел и не угас.
И я сегодня с этой датой 

Студентов вал не иссякает.
И все преграды на пути
Шутя Вы сможете смести.

Навстречу счастью и успехам

Пускай ошибки, неудачи
Год уходящий заберет.

Давайте двигаться вперед!!!

Декан инженерного физико-химического
факультета НГТУ - М.Г. Михаленко

 

 Уж так случилось, что из 51 года моего 

научно-педагогического стажа я проработал 44 

года вместе с Василием Григорьевичем 

Барановым в одной организации, которая 

называлась Радиофак, ФРК, ФИСТ, а сейчас 

ИРИТ. В 1968 году сразу после защиты 

кандидатской диссертации в Ученом совете 

Радиофака Юрий Сергеевич Лёзин пригласил 

меня на свою кафедру “Радиотехнические 

системы и вычислительная техника” на 0,5 

ставки доцента. Нагрузка моя была вся в 

Дзержинском филиале ГПИ, а я тогда жил и 

работал в г. Дзержинске.

Кто работает с любовью, тот вносит поэзию во всякую работу.
Н.Г. Чернышевский
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 Баранов Василий Григорьевич с честью оправдал оказанное ему коллективом 

факультета доверие. Вот уже 37 лет он успешно возглавляет Радиофак, ФРК, ФИСТ, а теперь 

уже Институт Радиоэлектроники и Информационных Технологий. За эти годы возглавляемый 

им коллектив значительно вырос. Появились новые кафедры, специальности, значительно 

увеличилось количество докторов наук, и что особенно важно, в основном за счет выпускников 

кафедр факультета. И в этом большая заслуга его руководителя Василия Григорьевича 

Баранова. 

 Я сердечно поздравляю Василия Григорьевича с 75-летием, желаю здоровья, бодрости, 

побольше положительных эмоций чтобы вести наш ИРИТ к дальнейшим успехам!

Член-корреспондент РАН,  зав. кафедрой “Вычислительные системы и технологии” 

В.В.Кондратьев

 ИРИТ имеет прочные связи с ведущими промышленными организациями города, 

области и за ее пределами. В этом большая заслуга ученых института и безусловно его 

руководителя Василия Григорьевича Баранова. На мой взгляд руководители бывают трех 

типов. Первый - это те, которые мешают работать. Причины здесь описывать не будем. Второй  

те, которые не мешают работать. Третий - те, которые помогают работать. Баранов Василий 

Григорьевич относится к руководителям третьего типа. Он обладает незаурядными 

организаторскими способностями, хорошо чувствует и понимает ситуацию, не забывает 

советоваться с руководителями подразделений и всегда принимает рациональные решения. 

Он любит свою работу!

 Василий Григорьевич стал доцентом кафедры ВТ. В 1975 году он был избран деканом 

Радиофака.   Необходимо отметить, что радиотехнический факультет уже в то время был 

ведущим в политехническом институте как в части учебно-воспитательной, так и научной 

работы. На факультете работали профессора Агеев Дмитрий Васильевич, Моругин Лев 

Алексеевич, Глебович Глеб Викторович, обогатившие науку выдающимися достижениями в 

области теоретической радиотехники и наносекундной импульсной техники. Я считаю, что 

избрание молодого доцента В.А. Баранова на должность руководителя факультета было 

большим авансом. Безусловно, инициатива избрания принадлежала Ю.С. Лёзину  в то время 

ректору института. И надо сказать, что он не ошибся.  

 Вот так и началась моя работа на одной кафедре с Василием Григорьевичем, который 

работал на этой кафедре доцентом. Осенью 1973 года я сдал в Ученый совет Радиофака 

докторскую диссертацию, которую рассматривали на кафедре Ю.С. Лёзина.  После 

назначения срока защиты Ю.С Лёзин уговорил меня перейти в институт на полную ставку. Так 

что в марте 1974 года я защитил докторскую диссертацию как доцент кафедры.   В октябре на 

базе кафедры “Радиотехнические системы и вычислительная техника” были созданы две 

кафедры: “Вычислительная техника” (заведующий В.В. Кондратьев) и “Радиотехнические 

системы “ (заведующий Ю.С. Лёзин).  
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Василий Григорьевич - наш Лидер!

      Прогресс и знания 

людей 

Мы выполняем Родины 

наказ!

 Родной ИРИТ стал, как 

семья для нас!

Из гимна ИРИТ

      Предназначение 

       Всех нас! Всех нас!

      И воплощение идей,

От ученика

• открытием десяти новых специальностей по информационным технологиям и 
телекоммуникациям, выпускники которых пользуются большим спросом в Нижегородском 
регионе, московских и иностранных фирмах; 

• развитием партнерских отношений и академического сотрудничества с отраслевыми НИИ, 
крупнейшими IT-компаниями, другими вузами;

развитием системы научных школ, организации и поддержки научных исследований, созданием 
благоприятных условий для возникновения «точек роста», таких как «Центр цифровых технологий» 
созданный на базе кафедры «Информационных радиосистем»; молодых творческих коллективов на 
кафедре «Электроника и сети ЭВМ», успешно выполняющих прикладные исследования и разработки в 
области интеллектуализации систем мониторинга, систем и комплексов авиационной радиосвязи, и на 
кафедре «Прикладной математики», занимающихся моделированием гидродинамических процессов, 
снискавших мировую известность в области океанологии; формированием уровня материально-
технического обеспечения учебного процесса ИРИТ, достаточного для эффективного проведения 
образовательного процесса;

• созданием на факультете эффективно действующей системы подготовки научных и инженерных 
кадров;

В соответствии с миссией ВУЗа во главе факультета и института Баранов Василий Григорьевич 
принимал непосредственное участие и руководил:

• формированием высококвалифицированного и сплоченного преподавательского 
коллектива (сейчас в ИРИТ 1 член-корреспондент РАН, свыше 40 докторов и 130 кандидатов наук);

• ежегодной организацией (с 1995г.) и проведением (в роли председателя оргкомитета) 
международных научно-технических конференций по информационным системам и 
технологиям.

• созданием сети филиалов кафедр института в ведущих отраслевых научных центрах Н.Новгорода;

Начав трудовой путь в 1963 г. по распределению в Горьковском политехническом институте 
Василий Григорьевич проходит все преподавательские ступени: ассистент, старший преподаватель, 
доцент, профессор.

Начиная с 1975 г. Василий Григорьевич  декан факультета радиоэлектроники и технической 
кибернетики (с 1997 г. факультета информационных систем и технологий), а с 2005 г. возглавляет 
организованный по его инициативе (впервые в НГТУ) учебно-научный институт радиоэлектроники и 
информационных технологий (ИРИТ)  кузницу кадров радиоэлектронного комплекса региона. Так в 
период с 1975 г. по 2011 г. в институте подготовлено более 11 тысяч инженеров, которые составляют 
кадровую основу множества предприятий радиоэлектронной промышленности.

Под этим девизом Василий 
Григорьевич Баранов сплотил 
коллектив сотрудников института 
р а д и о э л е к т р о н и к и  и  
информационных технологий, 
вдохновляя и направляя все к 
новым и новым свершениям.



При создании кафедры удалось органично соединить учебный процесс с научными 
исследованиями, обеспечивая качественную подготовку специалистов. Под руководством Василия 
Григорьевича Баранова за десятилетие произошло становление новой объединенной кафедры, 
формирование сплоченного коллектива, состоящего из высококвалифицированных преподавателей и 
инженеров, решительное развитие лабораторной базы и материально-технического оснащения кафедры.

• Благодаря неординарным организаторским способностям, харизме и лидерским качествам 
Василия Григорьевича в ИРИТ  крупнейшем учебно-научном подразделении НГТУ создана атмосфера 
творческой инициативы, эффективного взаимодействия, взаимного внимания и поддержки. Все это 
позволило создать благоприятные условия для развития в ИРИТ научных школ, формированию 
высококвалифицированного и, что немаловажно, дружного коллектива сотрудников и преподавателей. 

«Везет тому, кто сам везет»  одно из множества любимых высказываний, емко и точно отражающее 
активную жизненную позицию юбиляра, дает значимый ориентир и для молодых сотрудников. 
Талантливые и неравнодушные студенты и магистранты, воспитанники научных школ, аспиранты и 
докторанты получают оценку значимости своих успехов, ощущают внимание, заботу и многоплановую 
поддержку директора института. Один из примеров  личное участие Василия Григорьевича в вопросе 
поддержки публикаций результатов исследований аспирантов и докторантов в журналах из списка ВАК, 
что представляет необходимое условие для последующей защиты диссертации. Для студентов ИРИТ 
открыто множество возможностей. Так молодежь участвует в спортивных мероприятиях, концертах и 
конкурсах, тематических олимпиадах. Для этого студенческий актив поучает возможность поездок не 
только по регионам, но и за рубеж. В результате в условиях, когда проблема нехватки молодых 
специалистов остро стоит во всей системе высшего образования, а возможности материального 
стимулирования достаточно ограничены, в ряды трудового коллектива ИРИТ ежегодно вливается молодое 
пополнение, что позволяет с уверенностью смотреть в будущее.  

Так под научным руководством Василия Григорьевича защищено 4 кандидатских диссертации. Два 
его аспиранта стали докторами наук. 

Область научных интересов: математические модели сложных процессов, надежность и 
отказоустойчивость систем обработки информации, нейросетевые комплексы и технологии обработки 
информации и управления.

Все это стало возможным благодаря созданию высокого бренда ИРИТ, известного далеко за 
пределами Нижегородского региона, талантливой организаторской работе и лидерским качествам Василия 
Григорьевича. Гордость института  его выпускники, среди которых 7 лауреатов Ленинской и более 50-и 
лауреатов государственных премий. Диплом института стал путевкой в жизнь для многих руководителей, 
ученых, инженеров нижегородских отраслевых НИИ, телекоммуникационных и IT-компаний. Учиться и 
работать в ИРИТ престижно!

Профессор В.Г. Баранов  автор и соавтор более 150-и научных работ, 4-х монографий, 3-х учебных 
пособий, 16-и изобретений и патентных сертификатов на программный продукт. 

Несмотря на постоянную занятость делами ИРИТ (зачастую не остается времени на обед) 
Василий Григорьевич руководит организацией прикладных разработок и научными исследованиями, 
публикацией научных трудов, в том числе в качестве главного редактора тематических выпусков 
центральных журналов (выходят в издательстве Радиотехника, г. Москва), содержащих статьи 
сотрудников, делится своим бесценным опытом с молодыми преподавателями и учеными.

Особое внимание Василий Григорьевич уделяет поддержке молодых преподавателей и ученых, 
вопросам их профессиональной самореализации и повышения квалификации. В институте создана и 
эффективно действует система диссертационных советов. Среди них наиболее активно работает совет под 
председательством члена-корреспондента РАН В.В. Кондратьева.

 Начав свой трудовой путь в политехе на кафедре ВТИРС (ныне кафедра «Вычислительных 
систем и технологий») Василий Григорьевич возглавлял с момента образования на протяжении более, чем 
десяти лет (с 1996 г.  2007 г.) кафедру «Электроника и сети ЭВМ». 

Результаты исследований реализованы на предприятиях судпрома, радиоэлектронной и атомной 
промышленности.
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От ученика

Признание высокой значимости результатов многогранной деятельности директора ИРИТ, 
профессора Баранова Василия Григорьевича находит отражение в многочисленных  наградах: 

К каждому подход у Вас свой есть,

Богатейший личный опыт, феноменальная эрудиция и тонкое чувство юмора, глубина, ясность 
видения ситуации и целеустремленность с одной стороны и внимание к деталям с другой, способность  
стратегического предвидения в сочетании с проактивной позицией, благожелательность, внимание к 
мнению и нуждам сотрудников и одновременно требовательность; принципиальность, сочетающаяся с 
удивительной способностью находить общий язык и индивидуальные формы эффективного 
взаимодействия с подчиненными и коллегами, руководством вуза, руководителями предприятий и 
бизнеса, представителями государственной власти; умение воодушевить и объединить коллектив для 
достижения поставленный цели  качества Василия Григорьевича Баранова  настоящего Лидера и 
Учителя. 

Читая лекции, выступая с яркой речью на Совете, или общаясь со своими сотрудниками, Василий 
Григорьевич отдает себя сполна, щедро делится бриллиантами мудрости, своей воодушевляющей 
энергией и жизненным оптимизмом, «давая фору» многим молодым.

Государственные: ордена «Знак Почета» (1980 г.), «Почета» (2004 г.), почетное звание «Заслуженный 
работник высшей школы Российской Федерации» (2009 г.);

Отраслевые: Министерства высшего и среднего специального образования СССР, Минобрнауки РФ, 
Министерства связи РФ, Росатома. Лауреат премии г. Нижнего Новгорода. 

В 1993 г. профессор В.Г. Баранов избран действительным членом Международной академии 
информатизации.

 Увлечений Ваших всех не счесть,

Поражает кругозор и спектр интересов Василия Григорьевича, которые простираются от 
отечественной и мировой истории, культуры и живописи, стихов и афоризмов, до самых последних 
достижений в области инженерных знаний, интеллектуальных систем и информационных технологий. 

Живопись культура и история…

Эта практика ценней любой теории!

Преподаватели и сотрудники ИРИТ, аспиранты, магистранты и студенты института от всей души 
поздравляют Вас глубокоуважаемый Василий Григорьевич с 75-летним юбилеем! 

Заведующий кафедрой

Профессор В.Р. Милов

Примите наши самые искренние пожелания крепкого здоровья, воодушевляющей энергии, 
внутренней силы и красоты, профессионального долголетия и большого личного счастья!  

«Электроника и сети ЭВМ»,
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Слово Юбиляру

 В преддверии юбилея Василий 
Григорьевич охотно ответил на вопросы 
корреспондента Радио+:
- Василий Григорьевич, расскажите нам о своем детстве

 Простите за нескромность, но за более чем 37-летний  
срок деканства и директорства на меня было подано 3 жалобы (о 2-
х я уже упомянул) … Стучу пальцами по дереву.

- Как шло Ваше становление в вузе?
 - Я был принят ассистентом на кафедру “Машины и приборы 
управления” (и.о.заведующего  доцент К.П.Полов, зав.кафедрой 
доцент Ю.С.Лезин был в творческом отпуске) и был 1-м 
преподавателем имевшим базовое для кафедры образование. 
Поэтому пришлось сразу читать 2 курса лекций и ставить много 
лабораторных работ. 
Последние мы 
копировали в МВТУ, 
МЭИ, МАИ. На 
кафедре 
сформировался 
творчески сильный 
коллектив: 
М.М.Лещинский, 
Д.А.Кабанов, 
Г.И.Гуревич, 
Ю.Н.Киселев, 
В.В.Гладков. Карьера 
плавно подрастала: 
ст. преподаватель, 
аспирантура, опять 
ст.преподаватель, 
доцент и 28.02.75г. я 
стал (избрали) 
деканом факультета 
радиоэлектроники и 
технической 
кибернетики. На 
факультете было 5 
профессоров: Д.В.Агеев, Ю.С.Лезин, Г.В.Глебович, Л.А.Моругин и 
В.Я.Сморгонский, 4 специальности: Р, ТР, В, АС и около 1200 
студентов. “Становление” было порожистым, доходило до писем в 
Комитет Партийного контроля ЦК КПСС и Литературную газету, 
но я не был наказан партийными инстанциями. Горжусь тем, что я 
единственный из деканов НГТУ в 1990г. был переизбран на 
должность декана по результатам крепкого конкурса (время гона 
красных директоров). Далее все решалось единогласно. В 2005г 
назначен директором института.

- Родился и рос в деревне на многострадальной Смоленщине 
(вспомните: поляки, литовцы, французы). В июле 41 года в нашей 
деревне уже были немецкие солдаты. Не помню насилий над 
жителями нашей деревни, но амбары вычищали до дна, забирали 
скот, птицу, картофель. В соседней деревне “за связь с 
партизанами” расстреляли мою троюродную сестру: она ночью 
постучавшему в окно передала буханку хлеба. Конечно, нас 
ребятишек 4  5 лет больше интересовали немецкие автомобили, 
мотоциклы, оружие. Иногда немецкие солдаты (именно солдаты) 
угощали нас кусочками сахара, леденцами.

 После освобождения деревни от немцев меня взяла к себе 
одна женщина, не имевшая детей. 1 сентября записали в 1-ый класс 
школы. Не проходил в школу и 10 дней  за мной приехал отец! Это 
случилось благодаря соседской девушке  Родиной Марии, 
“заинтересованно” побеседовавшей со мной о годах и весях 
минувших и написавшей открытку матери (именно матери, 
поскольку мужиков война  выкашивала почти подчистую). Вы 
видите текст открытки. Надо заметить, хотя я знал адрес, но не 
правильно указал отчество. Наверное это ассоциативная ссылка на 
отчество отца, к которому обращались именно так. 
 После того как я нашелся, мать решила меня “откормить” 
и не пустила в школу. Учиться  стал с 8 лет. Начальная школа в 
деревне, 5-ый класс в Смоленске (раздельные классы: юноши и 
девушки), а потом опять в деревне  7,5 км до школы, обратно 7,5 
тоже, но домой возвращался скорее  1час. 10 мин. Школу закончил 
с серебряной медалью и поступил в Ленинградское высшее 
инженерное морское училище им. Адм. С.О.Макарова (в 
документах значилось как “высшее учебное заведение закрытого 
типа”). Это был и остается до сих пор ведомственный вуз 
(Министерство морского флота СССР), готовивший кадры для 
загранплавания. Проучился 4 года и с большим трудом и скандалом 
перевелся в Ленинградский политех им. М.И.Калинина на 4-й курс 

факультета радиоэлектроники. И в училище и в институте учился 
хорошо, активно занимался общественной работой и даже был 
рекомендован комитетом ВЛКСМ института для вступления в 
КПСС (рекомендация хранится у меня). Но … почему-то я, 
задержался с вступлением до 1966г.

- Как Вы выстраиваете свои отношения с коллегами?

 В курсантские (особенно) и студенческие годы часто 
посещал театр, танцевальные вечера, кино, библиотеку. В политехе 
на 6-м курсе разрешали посещать читальный зал для профессорско-
преподавательского состава. Доступ к книгам был открыт, ковровые 
дорожки, лампы с зелеными абажурами на массивных столах. 
Входя в читальный зал, хотелось снять ботинки. Это было 1962г. 
26.12.1962г. я защитил досрочно диплом и был направлен в 
Горьковский политехнический институт им. А.А.Жданова. Я был 
уже женат и у меня родилась дочь.

 “Интересное” началось в сентябре 1943 года, когда всех 
жителей нашей деревни немцы выгнали из деревни и на повозках 
направили по шоссе на Брянск. В одном из крупных сел  Татарске  
я потерялся. Мне было 6 лет 4 месяца, я  босой, в одних штанишках 
и рубашке из домашнего холста начал наматывать  “обмотки дорог” 
на оккупированной еще немцами территории. Начались и 
продолжались скитания по домам, повозкам и даже немецким 
машинам техпомощи: где день, где два. Помню, ночевал с 
военнопленными в полуразрушенном соборе. Народ отзывчивый  
делились куском хлеба. И только поздней осенью (к сожалению, я 
дневника не вел …) одна женщина оставила меня у родственников 
в д.Чемоданы Шкловского р-на, Могилевской области. В 
“стационарных условиях” я освоил бег босиком по снегу, переболел 
только чесоткой и корью.

 Извините, что говорю долго, но, когда мои дети 
спрашивают меня о самом главном в моем детском (особенно) и 
процессе воспитания я отвечаю им “Я с 6,5 лет научился принимать 
решения, от которых зависела жизнь”.

 - При принятии решений  как правило, по методу 
последовательных приближений (приращений, итераций). 
Возникающие у меня предложения я “прокачиваю” в рабочем 
порядке путем встреч с зав.кафедрами, членами ректората, 
преподавателями, руководителями ФНПЦ, ООО и ОАО. Я открыт 
для предложений от кафедр, отдельных сотрудников. В институте 
много интересных, увлеченных и увлекающихся людей и со 
многими из них я могу поговорить об их и моих увлечениях.

1952 год
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Я тих и добр. Люблю с друзьями

Беседу вела Суворова Ирина, 10-ИТД

- Это означает: выслушали, посоветовались, избрали, определили, 
кто за что отвечает, утвердили после товарищеского обсуждения  
это “демократическая” часть управления. А далее: кто сделал, кто 
не сделал (в рамках узаконенных профессиональных и 
производственных отношений), почему не выполняются решения, 
договоренности. Почему для многих студентов и некоторых 
преподавателей слова руководителей превращаются в летучие 
слова (в левое ухо влетело, в правое вылетело: не зацепилось в 
мозгу). Вот тут должен проявиться авторитаризм: не навязывание 
воли, а контроль, спокойный, деловой, без разносов, 
предупреждающий, спрос и даже, возможно, наказание. Этот стиль 
базируется на ОС (обратной связи), он не допускает 
безответственности. Я лично отвечаю за все недостатки в 
институте, так же как и горжусь за его успехи. И ни на одном 
совещании в ректорате я ни разу не сказал, что виноват такой-то 
зав.кафедрой, такой-то мой заместитель. Я виноват. Но потом у нас 

должен быть разговор с соответствующим работником. Это 
хороший стиль, жаль, что он потерян в стране.

 -  Ваши увлечения?
 - Их много, а времени мало…
Наверное, с детства  книги. У меня хорошая библиотека (около 5 
тысяч книг). Книги по новейшей истории, искусству, истории 
России, мира, художественной литературе, афористике, поэзии. 
Правда, читать приходиться все меньше  - нет времени и еще 
потому, что хороших книг нельзя прочитать много по той простой 
причине, что их очень мало (так записано еще у Л.Н.Толстого).
Дачные дела, когда-то я здорово вырезал элементарной пилой 
различные интегралы из липовых досок). Люблю компании, 
считаю себя человеком коммуникабельным. 

Люблю остаться со стихами,

Я весь открыт. Мой путь не сложен,

Ведь я могу пойти ва-банк.

Настоящая жена Елена Николаевна выпускница Ивановского и 
Ленинградского университетов (классика и аспирантура)  заведует 
кафедрой иностранных языков нашего университета, кандидат 
филологических наук, доцент. Завершает работу над докторской 
диссертацией в РУДН (Москва).

Но все же будьте осторожны 

Вспомните В. Солоухина:

Старшая Анастасия - закончила ФРК и филфак педуниверситета. 
Кандидат филологических наук, доцент ННГУ им. Лобачевского. 
Практически подготовила докторскую диссертацию.

Наш сын Дмитрий, 16 лет, учащийся 11 класса.

Беспокоят и очень. 
НО
1)Государство в 
лице Президента, 
премьера, и 
особенно министра 
не проявляют 
должной заботы о 
студенчестве, о 
вузовской науке, о 
социальном 
положении 
преподавателей и 
студентов. Смешно: 
лейтенант милиции 
вот-вот будет 
получать 30 - 50 
тыс.руб., ассистент  
даже, если его 
зарплату увеличат в 
2 раза, будет 
получать 10-12 
тыс.руб. Вы знаете 
размер стипендии и 

% студ.контингента, получающего её. Беспокоит низкая 
успеваемость, в значительной степени обусловленная резким 
снижением подготовки учащихся с СШ и, кстати, не только по 
предметам естественно-научного плана. Вторая причина  обучение 
за деньги. Образование стало УСЛУГОЙ(!!!)  Студенты 
переводятся из вуза в вуз (деньги на стол  получишь услугу). С 
таким подходом к развитию образовательного процесса мы 
отстанем от мира навсегда. Но это нарывы, обусловленные 
политикой, а её определяют там (наверху). Что мы делаем? 
Стараемся органически соединить учебный процесс с научными 
исследованиями и работой по специальности. Много студентов 
успешно занимаются в магистратуре (на конференции ИСТ-2012 
магистранты представили 112 докладов). Все нуждающиеся 
студенты получают общежитие. Мы гарантируем трудоустройство 
всем студентам по специальности. Беспокоит аполитичность 
студенчества. Студенты  великая сила!

Попить, поесть. Наедине

-  Ваша семья?

Я не в числе лихих рубак.

-  Насколько Вас 
беспокоят дела и 
судьбы студентов.

- Говорят (и пишут), что Вы придерживаетесь “авторитарно-
демократического” стиля руководства. Что это означает?

 - Я женат второй раз. От первого брака у меня 2 дочери. 

Младшая Екатерина  тоже закончила 2 вуза (филолог, юрист), 
работает начальником отдела в издательском доме.

Что пробуждаются во мне.

1958 год

1974 год



Ну, а после войны  нормальное детство. Ходил в школу. Туда и обратно  15 км. Еще 

надо было 

побегать на 

лыжах, в прятки 

поиграть. 

Учился на 

«отлично», 

выпустился с 

золотой 

медалью. Потом 

поехал в 

Ленинград 

получать 

высшее 

образование...

... Я родился на Смоленщине и был 

совсем маленьким, когда 

началась Отечественная 

война. Буквально с ее первых 

месяцев мы оказались в 

районе боевых действий. В 

1943 все мирное население, 

стремясь спастись, бежало 

из деревни, и я в суматохе 

потерялся. После чего год 

«наматывал километры», 

пока не попал в 

Белоруссию, где меня 

взяла женщина, у которой не 

было детей. Сейчас я с гордостью вспоминаю об этом 

времени, ибо мне тогда  шестилетнему пареньку  приходилось принимать 

решения. Куда идти, что делать? Идет колонна с немцами или военнопленными: что 

лучше, навстречу им пойти или укрыться? Я должен был это решить! Конечно, люди 

мне помогали, но все-таки я оставался для них чужим. За меня некому было 

заступиться. Сверстники могли обидеть, толкнуть, в очередь последним поставить , 

детишки же многого не понимают… Но женщина, приютившая меня, относилась ко 

мне очень хорошо. У нее и нашли меня родители.

Из воспоминаний...
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